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En Cuernavaca 
continuará el 
reordenamiento 
del ambulantaje

Buscan inhibir 
acoso en el 
transporte 
público

REDACCIÓN / P 9

ANGÉLICA ESTRADA / P 3

l El secretario del 
Ayuntamiento de Cuernavaca, 
Carlos de la Rosa, confirmó 
que continuarán con el retiro 
de todos aquellos 
comerciantes en vía pública 
que no cumplan con los 
requisitos establecidos por ley.

l Ante el alto número de 
casos de hostigamiento sexual 
en las unidades de transporte 
público, organizaciones civiles 
implementarán un protocolo 
de denuncia y acción para 
prevenir la violencia contra las 
mujeres.

Lucy Meza 
coordinará 
iniciativa a favor 
de Claudia 
Sheinbaum en 
Morelos

Inician 
implantes 
cocleares en el 
Hospital del 
Niño Morelense

/ P 7

/ P 10

l “Las comunidades indígenas no solo necesitan una 
mayor voluntad política, sino también más líderes de 
opinión y defensores de nuestros derechos”: diputada 
Macrina Vallejo Bello.

l “En la práctica siempre hemos sido abandonados, 
ninguneados, nunca atendidos ni escuchados; ya no 
permitamos que nos sigan utilizando”, aseguró Abraham 
Salazar Ángel, edil de Xoxocotla.

Indígenas solo figuran 
en el discurso político: 
Foro de Tetelpa

Foro Regional Diálogo de Nuestros Hermanos Indígenas

HUGO BARBERI RICO / P 6

Aún por reparar, la cuarta parte de templos afectados en el 19S

O El vicario de la Diócesis de Cuernavaca indicó que continúan los trabajos de restauración por parte del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia y que el 27 de julio se prevé la apertura del templo de Santa Ana en Tezoyuca. Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com / VIVIANA 
GUTIÉRREZ / P 3
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A NUESTROS LECTORES
Les rogamos que los comentarios 
y aclaraciones que envíen para su 

publicación en 
Correo y fotografías Ciudadanas 
no excedan de 1,000 caracteres (con 

espacios) o de 14 líneas. 
Favor de dirigirlos con la dirección y 
teléfono del firmante, así como una 

copia de identificación oficial a:

fotografiaciudadana@
lajornadamorelos.mx 

correociudadano@
lajornadamorelos.mx 

direccion@lajornadamorelos.mx 

R Singularidades de Cuernavaca.
Fotos: Germán Muñoz.
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REDACCIÓN

La presidenta del Instituto de la Mujer para el Es-
tado de Morelos (IMM), Guadalupe Isela Chávez Car-
doso, llamó a las diferentes instituciones del Estado 
de Morelos a que actúen de manera coordinada para 
obtener resultados positivos con acciones eficaces 
que abonen a la prevención y erradicación de la trata 
de personas en el Estado de Morelos.

Durante la presentación del “Curso básico en ma-
teria de trata de personas” en presencia de autorida-
des estatales y municipales, la presidenta del Institu-
to de la Mujer puntualizó que la coordinación entre 
las autoridades es fundamental “para que tengamos 
resultados e incidir de manera positiva en todo lo 
que está pasando en nuestro entorno, tenemos que 
responsabilizarnos de que hoy nos toca a todos y a 
todas para que las políticas públicas sean eficientes 
y eficaces que impacten de manera positiva en todas 
y todos los morelenses”.

Enfatizó que “la trata de personas es un fenómeno 
que de manera progresiva trasgrede los derechos 
humanos de las víctimas; ya que este delito siempre 
irá entrelazado con otros delitos. 

Señaló que en México se han detectado once mo-
dalidades de explotación las cuales se encuentran ti-
pificadas en la Ley General para Prevenir, Sancionar 
y Erradicar los Delitos en materia de Trata de Perso-
nas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de 
estos Delitos, resaltando los matrimonios forzados, 
la prostitución ajena u otras formas de explotación 
sexual así como la mendicidad forzada, entre otras.

Para la oficina de las Naciones Unidas contra la 
Droga y el Delito (UNDOC), la trata de personas es 
un problema mundial y de acuerdo con sus cifras 
es que podemos mencionar que la trata de perso-
nas en México aumento en un 70 por ciento, y la 
relacionada con la explotación sexual tuvo una cifra 
ascendente de un 32.8 por ciento.

Este foro estuvo a cargo del Consejo Ciudadano 
para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México, 
impartido por  Lizbeth Bello,  Mario Uribe Olvera 
y Alondra Fortunato, que atienden la línea nación 
y la Línea Nacional trata de personas, quienes rea-
firmaron que para prevenir y combatir eficazmente 
la trata de personas, especialmente en la niñez y en 
mujeres, se requiere un enfoque amplio e interna-
cional en los países de origen, tránsito y destino que 
incluya medidas para prevenir dicha trata, sancionar 
a las personas traficantes y proteger a las víctimas de 
este tipo de trata, amparando sus derechos humanos 
internacionalmente reconocidos.

El objetivo primordial de este curso es contribuir 
a la generación de un cambio cultural en las y los 
servidores públicos, dotarles de las herramientas y 
conocimientos necesarios, para que, a través de la 
comprensión de la trata de personas como un delito y 
una violación de los derechos humanos, impulsando 
entre la administración pública la conciencian, la 
prevención y denuncia de este delito, así como la 
protección, asistencia y reparación del daño a las 
víctimas.

ANGÉLICA ESTRADA

Al registrar, cada día un sinnú-
mero de casos de acoso y hosti-
gamiento sexual contra mujeres 
en el transporte público, organi-
zaciones civiles lanzarán un pro-
grama piloto para prevenir este 
tipo de violencia. 

  
Itzel Colín, del equipo Ruido 

8.0, explicó que al ser recurrente 
el acoso contra las mujeres estu-
diantes, este programa se pon-
drá en marcha en la ruta 13, que 
enlaza Jiutepec con Cuernavaca. 

  
“Con este programa busca-

mos crear protocolos de actua-
ción dirigidos a los conductores 
para que sepan cómo actuar y 
proteger a las víctimas; también 
contempla un reglamento que 
instruye a las mujeres a qué ins-
tancias recurrir para denunciar 
estos actos”. 

  
De resultar positivo este pro-

grama se impulsará en todo el 
estado de Morelos. 

  
Cabe recordar que en Jiutepec 

ya se contemplan sanciones por 
el acoso en las calles, incluido en 
el transporte público y donde las 
sanciones pueden llegar a ser de 
hasta 9 mil pesos.

VIVIANA GUTIÉRREZ

El vicario de la Diócesis de 
Cuernavaca, Tomás Toral Nájera, 
comentó que, aunque la lista aún 
no ha sido actualizada, se estima 
que todavía falta un 25 por ciento 
de inmuebles religiosos por repa-
rar en Morelos, después del sismo 
ocurrido el 19 de septiembre de 
2019.

El entrevistado mencionó que 
actualmente continúan los traba-
jos de rehabilitación a cargo del 
Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia (INAH). En el caso 
del templo de Tepoztlán, ya ha si-
do reabierto al público, y próxima-
mente, el 27 de julio, se reabrirá el 
de Santa Ana en Tezoyuca.

"Algunos otros templos siguen 
trabajando con los recursos que 
proporciona el INAH para poder 
avanzar en estas labores. Me ale-
gra ver que el templo de Tlayaca-
pan y Xochitepec continúan con 
los trabajos", comentó.

El vicario señaló que la depen-
dencia federal no ha actualizado 
la lista de iglesias donde los traba-
jos de restauración han concluido, 
pero es un hecho que no se han 
detenido.

"Incluso tenemos la Catedral 
en Cuernavaca y junto con ella 
otros exconventos que también 
deben ser restaurados. Durante 
el terremoto, más de 350 iglesias 
resultaron dañadas, y puedo decir 
que la mayoría de ellas ya han sido 
entregadas", concluyó.

Llama IMM a implementar 
acciones contra la trata de 
personas

Lanzarán programa 
para prevenir acoso en 
el transporte público

Aún sin 
reparar el 25 
por ciento de 
inmuebles 
religiosos 
dañados en el 
sismo de 2019

lajornadamorelos.mx

HABLADORES • MIGUEL ÁNGEL

O En México se han detectado once modalidades 
de trata de persona y ya se encuentran tipificadas 
en la Ley. Foto: Luz Acevedo / cuartoscuro.com



ELISA HIDALGO SOLÓRZANO*

Las lesiones causadas por el tránsito 
(LCT), comúnmente llamadas acciden-
tes de tránsito, amenazan el desarrollo 

sostenible por el alto e inaceptable número 
de defunciones que causan en el mundo (1.3 
millones cada año), aunado a que decenas de 
millones de personas sufren lesiones no fatales 
y discapacidad. Las LCT afectan principalmen-
te a población en edad productiva, e impactan 
directa e indirectamente el desarrollo econó-
mico y social de los hogares y familias en todos 
los países. Generan, asimismo, demanda de 
atención en los servicios de urgencias, hospita-
lizaciones y, por lo tanto, altos costos en salud. 

En México, las LCT fueron reconocidas co-
mo problema de salud pública desde 1961. A 
partir de entonces se han implementado estra-
tegias para su prevención y control, además de 
que nuestro país se ha sumado a las iniciativas 
globales impulsadas por la Asamblea General 
de las Naciones Unidas y la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS) para disminuir la carga 
de las LCT. Si bien en México se han observado 
avances (como la reducción en el número de 
defunciones por LCT, que pasó de 17 102 en 
2012 a 14 715 en 2021, y una disminución en la 
tasa de mortalidad de 14.6 a 11.4 defunciones 
por cada 100 000 habitantes), el número de 
personas fallecidas sigue siendo alto y afecta 
principalmente a peatones, ciclistas y motoci-
clistas, considerados usuarios vulnerables de 

la vía pública. La Encuesta Nacional de Salud 
y Nutrición (Ensanut) de 2012 estimó que 1.38 
millones de personas tuvieron una LCT, y seis 
años después la Ensanut 2018 reportó una 
reducción a 1.29 millones. Datos más recien-
tes de la Ensanut Continua 2022 permitieron 
estimar que 1.61 millones tuvieron una LCT. 

La OMS ha identificado como principa-
les factores de riesgo para la ocurrencia de 
muertes y lesionados graves por esta causa: 
el exceso de velocidad; la conducción bajo los 
efectos del alcohol; el no uso de dispositivos 
de seguridad como el cinturón de seguridad 
y los sistemas de retención infantil (SRI), y, 
específicamente entre los motociclistas, de 
casco protector. 

A partir de 2020, el Instituto Nacional de 
Salud Pública, en colaboración con la Unidad 
Internacional de Investigación de Lesiones de 
Johns Hopkins, ha desarrollado estudios de 
monitoreo de algunos factores de riesgo en 
la seguridad vial en México. Entre los prin-
cipales hallazgos se identificó que un tercio 
de los vehículos circulando en dos ciudades 
metropolitanas eran conducidos a exceso de 
velocidad: 98 de cada 100 autos circulaban a 
una velocidad por encima de los 30km/h, y más 
de 55% de las motocicletas eran conducidas a 
una velocidad que rebasaba los 50km/h. Las 
altas velocidades incrementan el riesgo de si-
niestros y de lesiones graves. Un aumento de 
1 km/h en la velocidad promedio del vehículo 
incrementa en 3% el riesgo de choques que 

resultan en lesiones, y produce un ascenso de 
4 a 5% en los choques fatales. 

Aunado a lo anterior, 54 a 62% de los ocu-
pantes de los vehículos usaban el cinturón de 
seguridad, y sólo entre 11 y 20 de cada 100 
ocupantes de los asientos traseros lo emplea-
ban; además, 1 de cada 5 ocupantes menores 
de cinco años viajaba en un SRI. Cabe señalar 
que utilizar el cinturón de seguridad reduce 
en 45-50% el riesgo de morir entre los ocu-
pantes de asientos delanteros y en 25% entre 
los ocupantes de asientos traseros; además, 
el uso de SRI puede disminuir hasta en 60% 
las defunciones. 

El uso correcto del casco (abrochado y ajus-
tado) entre los motociclistas puede reducir el 
riesgo de muerte en 42% y de lesiones graves 
en la cabeza en 69% en caso de choque. Según 
lo observado en dos ciudades, 46 y 77% de los 
conductores usaban el casco correctamente, 
aunque los porcentajes disminuyen entre los pa-
sajeros, con 25 y 59%, respectivamente. Esta in-
formación resulta muy relevante considerando 
que tanto el número de usuarios de motocicleta 
como el número de fallecidos han incrementado 
en los últimos años en todo el país. 

La Ley General de Movilidad y Seguridad 
Vial, aprobada en mayo de 2022, plantea den-
tro de sus objetivos prioritarios “la protección 
de la vida y la integridad física de las personas 
en sus desplazamientos”, y en su artículo 11 
define la seguridad vial como “el conjunto de 

medidas, normas, políticas y acciones adopta-
das para prevenir los siniestros de tránsito y 
reducir el riesgo de lesiones y muertes a causa 
de éstos”.

En este sentido, se requieren acciones a 
favor de sistemas seguros e integrales que 
permitan mejorar los marcos normativos y 
regulatorios; de ese modo se podría contar con 
infraestructura y velocidades seguras, vehícu-
los y personas usuarias seguras, así como con 
atención prehospitalaria efectiva y oportuna 
para las personas lesionadas. Esto es, son nece-
sarias estrategias con evidencia de su efectivi-
dad y acordes con las mejores prácticas globa-
les; por ejemplo: límites de velocidad seguros 
(30 km/h para vías locales y colectoras, y 50 
km/h en vías arteriales); cascos con probada 
eficacia para la protección de la cabeza en caso 
de impacto; vehículos más seguros con cintu-
rones de seguridad de tres puntos para todos 
sus ocupantes y sistemas de anclaje para sillas 
(SRI), y vehículos más seguros con sistemas de 
frenado autónomo de emergencia y rediseña-
dos para mejorar la seguridad de las personas 
(peatones, ciclistas y motociclistas). Por otro 
lado, es fundamental contar con sistemas para 
la recolección de datos sobre siniestros viales, 
defunciones, lesionados no fatales y factores 
de riesgo, para apoyar la evaluación y retroa-
limentar los esfuerzos y acciones tanto locales 
como nacionales en seguridad vial.

*Especialista en salud pública. Invitada 
por el Dr. Eduardo C. Lazcano Ponce.

AGUSTÍN B. ÁVILA CASANUEVA*

En 1851, Charles Darwin recibiría en su 
casa la visita de Charles Lyell, su mentor 
y amigo. Darwin lo admiraba aún antes 

de conocerlo por sus estudios sobre geología, 
que fueron parte de la inspiración de su teoría 
evolutiva mediada por la selección natural. Pre-
vio a la visita, Darwin le escribió una carta a 
Lyell en la que le advertía, una extraña mezcla 
de júbilo y seriedad académica: “¡Te mostraré 
mis palomas! Ver palomas es de los mayores pla-
ceres que se le puede ofrecer a un ser humano”. 
Desconozco si Lyell, más adepto a los acciden-
tes geológicos que a las aves, estaba igualmente 
emocionado, pero al menos no quedó demasia-
do espantado ya que se presentó en la residencia 
Darwin en la fecha acordada.

Criar, entrenar o simplemente observar palo-
mas es un pasatiempo que se puede llevar hasta 
la profesión, pero que, como cualquier otro en-
tretenimiento, es mucho mejor si se comparte. 
En una actualidad virtual y muy lejana a las 
cartas postales de Darwin, distintas personas 
comparten sus palomas mediante proyectos de 
ciencia ciudadana. eBird y Naturalista son pla-
taformas en las que cualquier persona con una 
cámara —así sea la de su teléfono celular— y 
una conexión a internet puede compartir sus 
observaciones, ya sea exclusivamente de aves 
—en el caso de eBird— o de cualquier hongo, 
planta o animal —como sucede en Naturalis-
ta—. Además, no es necesario ser experto. En 
caso de que se desconozca la especie del organis-
mo en cuestión, la plataforma ofrecerá alguna 
aproximación que en los días siguientes será 
validada por algún o alguna experta. Así, una 
vez definiendo la especie, la ubicación precisa de 
dónde se observó y la fecha y hora, estos datos 
pueden ser utilizados por grupos de investiga-
dores e investigadoras para realizar estudios 
científicos.

Fue así como Rodrigo Pacheco, Adrián Ceja y 
sus colaboradores —un grupo conformado por 
investigadores e investigadoras de la CONABIO, 
el Instituto de Investigaciones en Ecosistemas 
y Sustentabilidad, el Museo de Zoología de la 
Facultad de Ciencias y el Posgrado en Ciencias 
Biológicas de la UNAM—, utilizaron este tipo 
de avistamientos para mapear y dimensionar 
cómo dos especies de aves están invadiendo 
nuestro país.

El estornino europeo (Sturnus vulgaris) ob-
tuvo la segunda parte de su nombre al llegar 
a Estados Unidos desde Europa —donde su 
nombre era simplemente estornino o estorni-
no común—, en 1890, cuando cien individuos 
fueron liberados en Nueva York. Desde ahí y 
poco a poco, ha logrado habitar cada rincón 
de nuestro país vecino y partes de Canadá. El 
primer reporte de su avistamiento en México 
sucedió en Nuevo León y Tamaulipas en 1938. 
Para el 2016, según los datos de observaciones 
generadas por la ciudadanía, el estornino eu-
ropeo se encuentra en 28 de las 32 entidades 
federativas del país.

El otro intruso es, para alegría de Darwin, la 
tórtola turca o paloma turca de collar (Strepto-
pelia decaocto). Llegó a América por las Baha-
mas a finales de la década de 1970, para migrar 
a Florida, en Estados Unidos, en la década de 
los 80 y de ahí al resto de ese país. Su primer 
registro en México es del 2000 en Tamaulipas. 
Para el 2016, esta paloma ya se encontraba en 
todo el territorio nacional.

Las especies invasoras representan un peligro 
para el resto de las especies nativas del ecosis-
tema al que llegan a invadir, ya que compiten 
por recursos y espacio dentro de su hábitat. Es 
por esto que es de suma importancia conocer 
a fondo los procesos y las variables que tienen 
una mayor influencia en la capacidad invasiva 

de una especie ajena al ecosistema. En el artícu-
lo publicado el pasado 28 de junio en la revista 
Anthropocene, Ceja, Pacheco y su grupo de tra-
bajo, analizaron la historia de colonización de 
estas dos especies de aves en México, llegaron 
a las siguientes conclusiones.

Tanto el estornino europeo como la paloma 
turca invadieron México desde el norte y fueron 
siguiendo los campos de cultivo y los asenta-
mientos humanos, sin embargo, la paloma lo 
hizo a un ritmo mucho más acelerado y preocu-
pante que el del estornino. Esto probablemente 
se deba a distintas características propias de 
cada especie. Mientras que el estornino suele 
esperar a tener una población establecida en un 
lugar antes de empezar a migrar a otro, la palo-
ma podía empezar a expandirse sin la necesidad 
de tener una población establecida. La historia 
evolutiva de cada especie también influye en sus 
procesos y estrategias de invasión. El estornino 
europeo es una especie que se desarrolló en un 
clima templado, y ha decidido expandirse prin-

cipalmente a zonas secas y templadas dentro 
de nuestro país, mientras que la paloma turca, 
quien evolucionó en climas tropicales, ha logra-
do llegar a todos los rincones del país sin mayor 
problema. Esto es importante ya que resalta la 
importancia de tomar en cuenta los factores 
abióticos —como el clima— a la hora de pre-
decir el posible éxito o fracaso de una especie 
invasora. Por último, al parecer la presencia de 
otras especies cercanas —como las típicas pa-
lomas grises citadinas, que podrían competir 
de manera más directa con las invasoras— no 
genera una protección a la invasión. Es decir, 
incluso un país megadiverso como el nuestro, es 
susceptible a sufrir los estragos de una especie 
exótica.

Estos resultados y sus posibles aplicaciones 
a futuro fueron posibles gracias a una ciudada-
nía atenta y participativa, que realmente piensa 
—al igual que Darwin— que es un gran placer 
mostrarle pájaros a los demás. Así que, muchas 
gracias por pajarear.
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Lo que aprendimos de dos aves que invadieron México

Seguridad vial y salud pública

lajornadamorelos.mx

TENGA PARA QUE SE ENTRETENGA

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA

s Paloma turca en Hermosillo, Sonora.
Foto: Octavio Telis compartida bajo la licencia CC BY-SA 3.0



HÉCTOR H. HERNÁNDEZ BRINGAS*

omo señalábamos en la entrega an-
terior, el programa Jóvenes Cons-
truyendo el Futuro está destinado 

al apoyo a personas entre 18 a 29 años que 
no estudian ni trabajan, para que puedan 
formarse, capacitarse en el mercado de 
trabajo, a través de su incorporación a 
empresas, talleres, PYMES u oficinas de 
gobierno. Cada joven recibe una beca que 
ha ido variando con el salario mínimo y 
que en 2022 fue de 5,285 pesos al mes y 
seguros de enfermedades y maternidad y 
riesgos de trabajo durante 12 meses. Los 
beneficiarios están obligados a asistir los 
días y horas establecidas en el plan de ca-
pacitación.

Durante sus primeros tres años de 
funcionamiento (de 2019 a 2021), a nivel 
nacional el programa ha atendido a 2.1 
millones de beneficiarios únicos, es decir, 
al 8.1% de los casi 26 millones de personas 
que hay en el país con la edad de 18 a 29 
años. Pero los niveles de cobertura son 
muy desiguales entre las entidades federa-

tivas, como puede apreciarse en la gráfica.
En Tabasco, estado de origen del pre-

sidente, se da cobertura a casi el 40% de 
todos los jóvenes, mientras que en 21 en-
tidades la cobertura es menor al 10 por 
ciento, y hay estados que no alcanzan ni el 
1% de cobertura (como Nevo León y Baja 
California).  Visto así, al estado de Morelos 
no le ha ido tan mal, con una cobertura 
del 17.4%.

Es difícil explicar las diferencias, pero 
parecen no tener correlación con los nive-
les de desocupación en las entidades. Cier-
tamente Tabasco y Tlaxcala tienen una 
desocupación alta, pero también Quinta-
na Roo, la Ciudad de México y Guanajua-
to, con coberturas muy bajas en el pro-
grama. Sin embargo, sí puede advertirse 
cierta correlación entre la cobertura del 
programa y los niveles de pobreza: entre 
las de mayor cubertura están las entidades 
con mayor pobreza.

Por otra parte, es claro también que no 
todos los jóvenes entre 18 y 24 años están 
en la condición de incorporarse al progra-
ma. En primer término, no es un progra-
ma incondicional, como sí lo es la pensión 

de adultos mayores, sino que supone un 
compromiso laboral cotidiano. En segun-
do lugar, muchos jóvenes que no estudian 
ni trabajan, realmente se encuentran muy 
ocupados realizando labores de cuidado 
y trabajos domésticos no remuneradas.

Aún así, como señalamos también en 
la entrega anterior, es posible que los 
que sí requieran este apoyo, es decir, que 
tienen entre 18 y 29 años, no estudian ni 
trabajan y, además, son desempleados o 

buscadores activos de trabajo, hayan ya 
tenido acceso a este programa.

Podemos estimar que la inversión de re-
cursos ha sido muy cuantiosa: en los tres 
primeros años pudo superar los 100 mil 
millones de pesos en el país, de los cuales 
correspondieron a Morelos unos 3.4 mil 
millones de pesos.

*Investigador del CRIM de la UNAM en 
Cuernavaca

AMANDA ORTIZ*

rabajando desde el  NODESS  Morelos 
Solidario y Cooperativo en acciones 
concretas, visibles y viables que 

fomentan los Objetivos del Desarrollo 
Sostenible. El proyecto de huertos escolares 
en Cuernavaca es una alianza con La Ventana 
Infinita CreAcción Social con colegas 
de la UAEM de las facultades de Artes, 
Agropecuarias y Nutrición y la Dirección 
de Educación Ambiental y Vinculación 
Estratégica de Gobierno del Estado. El equipo 
de trabajo hemos colaborado ampliamente 
en promover prácticas educativas para la 
agricultura sostenible, como la elaboración 
de composta y la rotación de cultivos por 
citar unos ejemplos. Así mismo, generar 
estrategias ante la crisis ambiental, social 
y de salud de la población en nuestro país. 
Consideramos urgente que la formación de 
las personas respecto a la problemática del 
ambiente sea una constante en todos los 
ámbitos posibles. Hemos realizado talleres 
en la Escuela Primaria Montessori Nautilus 
y en la Escuela Preparatoria Federal Por 
Cooperación Andrés Quintana Roo con niños, 
jóvenes y profesores. Las actividades fueron 
hechas pensando en generar empatía con la 
naturaleza, las cuales incluyeron 1. juegos 
de integración y ejercicios de vinculación 
y sensibilidad, donde los jóvenes hicieron 
visible el compromiso hecho para el cuidado 
de su parcela (fig. 1).

2. siembra de semillas: rábano, cilantro, 
lechuga y espinaca, entre otras y plantación 
de lavanda, lantana y salvia; 3. actividades 
artísticas donde los niños y los jóvenes con 
pinturas y materiales reciclados decoraron 
el área de siembra. Además, experimentaron 
texturas y aromas de plantas medicinales 
en los talleres de teñido e impresión herbal 
(figura 2).

4. recibieron también información sobre la 

importancia ecológica, social y cultural de un 
huerto, de los usos y cuidados de las plantas 
ante la presencia de plagas y enfermedades, 
sin dejar fuera la importancia de las 
especies polinizadoras. También se incluyó 
información sobre la alimentación saludable, 
la cual incluyó la aplicación de un cuestionario 
diagnóstico. Durante las diversas actividades, 
particularmente en la Preparatoria, algunos 
estudiantes compartieron experiencias sobre 
el huerto familiar que cada uno tiene en casa. 
Otros ejemplos del cultivo de plantas en 
espacios como los hogares son un indicador 
de la importancia que esta práctica tiene. La 
comunidad participante en proyectos como 
éste, o quienes toman la iniciativa de manera 
individual, además de aprender técnicas 
de producción autosustentable, propias de 
huertos urbanos, pueden construir la noción 
de sostenibilidad, en sus dimensiones social, 
ambiental, cultural y económica, así como 
desarrollar capacidades para la participación 
y la colaboración. El proyecto de huertos 
escolares en Cuernavaca, además, busca 
promover el huerto como espacio para la 
conservación de la diversidad biológica y 
cultural del estado de Morelos. Es un proyecto 
educativo que fomenta la participación 
comunitaria mediante el arte, es un método 
integrador, lúdico y sensibilizador, ideal 
para el trabajo participativo con niños y 
adolescentes. Esta nota es hoy, una invitación 
al lector a reflexionar juntos en, ¿cómo y 
por qué es importante fomentar buenas 
prácticas que impacten en tener una vida 
sana?, ¿mientras más empáticos seamos con 
la naturaleza, mayor probabilidad de notar la 
complejidad de los problemas ambientales, y 
de actuar para el cuidado del ambiente?

*Académica del Centro de Investigación en 
Biodiversidad y Conservación de la UAEM. 
Miembro del NODESS Morelos Solidario y 

Cooperativo.
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LOS NIÑOS Y LOS JÓVENES EN EL HUERTO: UNA 
PRÁCTICA EMPÁTICA CON LA NATURALEZA

“Jóvenes Construyendo el Futuro”

T

C

O Figura 1. Compromiso de los alumnos con su parcela en la Preparatoria 
Andrés Quintana Roo, Chamilpa, 
Cuernavaca, Morelos.

O Figura 2. Taller de impresión herbal. Preparatoria Andrés Q. Roo, 
Chamilpa, Cuernavaca.

lajornadamorelos.mx

O Fuente: Elaboración propia con datos de: programas del bienestar, padrón único de 
beneficiarios.
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Los pueblos indígenas deben trabajar 
colectivamente: Foro de Tetelpa
HUGO BARBERI RICO 

Promover la hermandad, el 
trabajo en equipo y abordar te-
mas prioritarios como el acceso 
al agua y las acciones afirmativas 
derivadas de la consulta indígena 
para que las comunidades ten-
gan representantes en la toma 
de decisiones, fueron los princi-
pales puntos discutidos durante 
el Foro Regional "Totenkakiskeh 
Tomasewalt Ikniwan", Diálogo de 
Nuestros Hermanos Indígenas, 
que tuvo lugar el pasado sábado en 
el centro de la comunidad autóc-
tona de Tetelpa, en el municipio 
de Zacatepec.

También se destacaron las de-
mandas, como la del alcalde de 
Xoxocotla, Abraham Salazar Án-
gel, quien asistió como invitado y 
se pronunció sobre la discrimina-
ción hacia los pueblos indígenas, 
señalando que "durante décadas 
hemos sido utilizados únicamente 
en el discurso político, mientras 
que en la práctica siempre hemos 
sido abandonados, ninguneados, 
nunca atendidos ni escuchados. 
Por eso es importante que nos 
mantengamos unidos como pue-
blos hermanos y no permitamos 
que nos sigan utilizando".

El foro fue organizado por la 
diputada Macrina Vallejo Bello, 
quien convocó a nivel regional, lo 
que permitió la participación de 
personas autóctonas de lugares 
como Cuauchichinola, Tlaquilte-
nango, Cuentepec, Jojutla, Zaca-
tepec y Puente de Ixtla. "Estamos 
brindando un gran apoyo y difu-
sión a Tetelpa por ser un pueblo 
indígena. Nos estamos enfocando 
en asegurarnos de que la gente 
tenga el conocimiento e informa-
ción necesarios para que puedan 
participar en los programas fede-
rales, acceder a los derechos so-
ciales como ciudadanos y también 
como pueblos indígenas", destacó 
Irma Ramírez Pérez, regidora de 
la comisión de asuntos indígenas.

Entre las conclusiones más des-
tacadas se encuentra la demanda 
de apoyo en materia de salud. "La 
gente necesita atención y está 
buscando alternativas debido a 
su difícil situación económica y a 
la falta de conocimiento sobre la 
administración pública", subrayó 
la concejal.

En el foro participó el encar-
gado de despacho del Instituto 
Nacional de Pueblos Indígenas, 
Carlos Ángel Matías Montoya, 
quien proporcionó información 
sobre los derechos de los pueblos 

indígenas, incluyendo el derecho 
a la salud, e instó a presentar las 
solicitudes necesarias para acce-
der a la ayuda.

Cabe recordar que uno de los 
apoyos aprobados para Tetelpa 
fue la instalación de una lechería 
de Liconsa dentro del programa 
alimentario del gobierno federal.

"Es de suma importancia este ti-
po de foros, donde los ciudadanos 
pueden expresar sus opiniones. 

No ha habido mucho progreso en 
cuanto a los derechos indígenas, y 
a veces incluso vemos discrimina-
ción entre nosotros mismos, aquí 
mismo en el pueblo. Por lo tanto, 
es necesario cambiar esta menta-
lidad", lamentó.

Finalmente, se invitó a la pobla-
ción a registrarse para recibir apo-
yo de la lechería que se instalará en 
Tetelpa. El registro estará abierto 
el próximo jueves en la ayudantía a 
partir de las 9:00 horas.

Por su parte, el ayudante muni-
cipal y anfitrión, Sócrates Arellano 
Anonales, resaltó que el balance del 
foro fue muy productivo y agrade-
ció la presencia de los alcaldes de 
Xoxocotla, Abraham Salazar, y de 
Jojutla, Juan Ángel Flores Busta-
mante, así como de la directora 
regional indígena de la Secretaría 
de Bienestar de México, Herlinda 
Jiménez Olivares, la diputada orga-
nizadora Macrina Vallejo Bello, las 
regidoras de diversos municipios y 
los ayudantes municipales.

lajornadamorelos.mx

O Durante décadas las comunidades indígenas han sido utilizadas únicamente en el discurso político, 
mientras que en la práctica siempre hemos sido abandonados, aseguró el alcalde de Xoxocotla, Abraham 

Salazar Ángel, en el encuentro. Foto: Hugo Barberi.

Realiza la diputada Macrina 
Vallejo el foro “Diálogo de 
Nuestros Hermanos Indígenas”

Escuchar las opiniones, ne-
cesidades y propuestas de los 
pueblos indígenas, desde su 
propia realidad y con pleno 
respeto a sus derechos, fue el 
propósito del Foro Regional 
“Totenkakiske Tomasewaltin 
Ikniwan” “Diálogo de nuestros 
hermanos indígenas”, realiza-
do este sábado 08 de julio en 
la explanada de la Ayudantía 
de Tetelpa, organizado por la 
diputada Macrina Vallejo Bello.

En este evento, en el que es-
tuvo presente como anfitrión 

el presidente municipal de 
Zacatepec, José Luis Maya To-
rres, la diputada participó con 
la ponencia “La Importancia 
de la Unidad de los Pueblos y 
Comunidades Indígenas”, en el 
que resaltó la lucha que han te-
nido que enfrentar los pueblos 
originarios para hacer valer sus 
derechos.

“Hemos luchado incansable-
mente para alcanzar el respeto 
del ejercicio de nuestros dere-
chos… para materializar estos 
derechos los pueblos indígenas 

no solo necesitamos una mayor 
voluntad política, sino también 
de más líderes de opinión y de-
fensores de nuestros derechos”, 
señaló Vallejo Bello en su men-
saje.

Puntualizó que es necesario 
que las voces de los pueblos 
no solo deben ser escuchadas. 
“Hacer políticas públicas con 
enfoque de derechos no solo pa-
ra nosotros, sino con nosotros”, 
sostuvo.

Con este ejercicio participa-
tivo, dijo, se buscó entablar un 
diálogo para conocer los dife-
rentes puntos de vista, “así co-
mo las necesidades de nuestros 
pueblos y comunidades indíge-
nas, opiniones e ideas que se-
rán tomados en cuenta por una 
servidora, en la realización del 
trabajo legislativo, siempre en 
beneficio de los pueblos origi-
narios del estado de Morelos”, 
explicó.

Además de la participación 
de la diputada, el Dr. Juan Ma-
nuel Ortega Maldonado, expuso 
el tema: “Derechos indígenas”. 
Posteriormente hubo sesión de 
preguntas y respuestas.

Redacción
O La legisladora indígena del Distrito V, aseguró que es necesario 
diseñar políticas públicas con enfoque de derechos no solo para la 
población indígena. Foto: Congreso del estado.

O Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.
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CEAGUA Y LEGISLATIVO •  OMAR

En el arranque de las brigadas 
de la esperanza en todo More-
los, como parte de la búsqueda 
de la Coordinación Nacional en 
Defensa de la Transformación 
por parte de la aspirante Clau-
dia Sheinbaum Pardo, se anunció 
que Lucy Meza Guzmán, sena-
dora con licencia, será la encar-
gada de coordinar los esfuerzos 
de estos recorridos en los 36 
municipios. 

En presencia del diputado 
federal Armando Contreras 
Castillo, encargado de llevar el 
mensaje de unidad y continuidad 
de Claudia Sheinbaum en IV Cir-
cunscripción del país, la legisla-
dora morenista, Lucy Meza, dio 

arranque formal a la brigada de 
la esperanza en Morelos. 

El legislador por Morena, des-
tacó que el liderazgo estatal y 
el gran trabajo organizativo de 
la senadora Lucy Meza, garan-
tizará que se logren los objeti-
vos de difundir un mensaje de 
esperanza en favor de Claudia 
Sheinbaum. 

Armando Contreras expuesto 
que el momento de las mujeres 
en Morelos y en el país, es in-
evitable, por lo que reconoció 
en Lucy Meza su capacidad de 
movilización, su experiencia, su 
trayectoria política. “Es una mu-
jer morelense que sabe cómo re-
solver los problemas del estado”. 

La senadora morelense, expre-
só su respeto pleno a la experien-
cia y proyectos de los otros aspi-
rantes morenistas. Sin embargo, 
“llegó el momento que México 
sea gobernado con la visión de 
una mujer, que por cierto logró 
transformar la vida pública de la 
Ciudad de México”.

Las Brigadas de la Esperanza 
recorrerán los 36 municipios 
de la entidad, con el objetivo de 
informar a las y los morelenses 
sobre la trayectoria y capacidad 
de Claudia Sheinbaum, “vamos 
a caminar casa por casa, vamos 
a reunirnos con los liderazgos y 
los representantes de los diferen-
tes sectores de la población en 

asambleas informativas”, explicó 
Lucy Meza.

Asimismo, afirmó que la diná-
mica de ir puerta a puerta es una 
comunicación que el movimiento 
de la Cuarta Transformación pri-
vilegia por encima de cualquier 
vía para dar a conocer los retos y 
oportunidades que se tienen por 
delante, y los realizan ciudada-
nas y ciudadanos comprometi-
dos con los logros y los ideales 
transformadores, por lo que 

pidió respeto y tolerancia para 
que desarrollen su misión en un 
entorno de paz.

Por último, Lucy Meza, agra-
deció al equipo de Claudia 
Sheinbaum la confianza para di-
rigir los esfuerzos en Morelos pa-
ra lograr que México sea dirigido 
por una mujer que representa la 
esperanza para que la Cuarta 
Transformación logre la conso-
lidación del proyecto de nación 
de la mano del pueblo.

La mañana de este domingo, 
Margarita González Saravia, 
embajadora de la Red Ciudadana 
Transformando Morelos, desde 
el programa Sembrando Marga-
ritas, sostuvo una asamblea in-
formativa en el Pueblo Mágico 
de Tlayacapan.

En un ambiente festivo, rodea-
da de Chinelos y la tradicional 
Banda de Tlayacapan, dirigida 
por Cornelio Santamaría, tuvo 
la oportunidad de dialogar con 
los habitantes de las comunida-
des en su mayoría productores 
del campo, sobre la necesidad 
de impulsar al sector rural de la 
región.

Ahí, siempre cercana a la gen-

te, González Saravia, escuchó sus 
inquietudes y necesidades, con el 
propósito de caminar de la ma-
no para permitir que la Cuarta 
Transformación llegue a todos 
los rincones de Morelos. 

Durante su participación, don-
de también estuvieron presentes 
jóvenes, líderes de las comunida-
des, mujeres y niños, reflexionó 
sobre la importancia de resca-
tar la apropiación por las raíces 
e historia que forman parte de 
cada uno e invitó a preservar la 
cultura y la tradición: “debemos 
sentirnos orgullosos de nues-
tros pueblos originarios, de es-
tas tierras donde se apoyaron la 
independencia y la revolución, 

porque todo eso lo llevamos en 
la sangre como morelenses".

Al citar la frase “primero los 
pobres" del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, la em-
bajadora de la Red Ciudadana 
Transformando Morelos, expuso 
que el estado necesita ser dignifi-
cado a través de un enfoque que 
le dé prioridad al campo, a la gen-
te y a la organización popular, así 
como los valores como pilar del 
desarrollo en la entidad.

Señaló que, seguirá recorrien-
do el territorio morelense para 
seguir promoviendo el mensaje 
de transformación que encabeza 
el primer mandatario, asimismo, 
valoró la participación de la ju-
ventud comprometida con la par-
ticipación social, como agentes 
del cambio en una nueva etapa 
que fortalezca el bienestar para 
todas y todos en Morelos.

Para finalizar recordó a los 
asistentes, la labor que la docto-
ra Claudia Sheinbaum realizó en 
la Ciudad de México como jefa 
de gobierno en beneficio de los 
capitalinos, trabajo que fue po-
sible gracias a la participación 
ciudadana, por ello, señaló que 
la Cuarta Transformación tendrá 
continuidad en el país.

Al hacer uso de la palabra, Luis 
Bravo, representante de Claudia 
Sheinbaum en Morelos, dijo que 
en el país como en Morelos, las 
mujeres están preparadas para 
dar continuidad a la transforma-
ción que ha iniciado el Presiden-
te de la República.

Redacción

Necesario dignificar la 
vida de las y los 
morelenses: Margarita 
González Saravia

Coordinará Lucy Meza  proyecto de 
Claudia Sheinbaum en Morelos

O En una asamblea informativa en Tlayacapan, Margarita González 
Saravia aseguró que Morelos necesita ser dignificado a través de un 
enfoque que le dé prioridad al campo, la gente y a la organización 
popular. Foto: Especial

O La senadora con licencia pidió respeto y tolerancia para las 
mujeres y hombres que, convencidos de los ideales transformadores, 
recorrerán los 36 municipios del estado. Foto: Especial
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Llama José Luis Urióstegui a la unión de los morelenses
El presidente municipal de Cuer-

navaca, José Luis Urióstegui Salga-
do, sostuvo que Morelos enfrenta 
hoy día momentos de reflexión, an-
te el ambiente de división en la que 
está involucrada la sociedad, au-
toridades y los poderes del estado 
que, sumado a la distracción en la 
que han caído servidores públicos y 
actores políticos, que están enfoca-

dos más en las próximas elecciones 
que en las próximas generaciones, 
debe asumirse que los tiempos 
que vienen es la oportunidad  de 
apostarle a un mejor futuro para 
los morelenses.

Al participar este fin de semana 
en la celebración anticipada del 
Día del Abogado, convocada por 

el Consejo Estatal de Abogados de 
Morelos, la Universidad Mexicana 
de Educación a Distancia (UMED) 
y la Federación de Colegios y Aso-
ciaciones de Profesionales del Es-
tado de Morelos, José Luis Uriós-
tegui hizo un llamado que es mo-
mento de poner por encima de los 
intereses personales, los intereses 
de la sociedad y del estado de Mo-
relos, asumiendo decisiones que 
aun y cuando llegan a perjudicar 
en lo personal, sirvan para poner 
orden en donde por mucho tiempo 
no lo ha habido.

¿A que aspiramos en Morelos?, 
preguntó en su intervención el 
alcalde de Cuernavaca ante los 
invitados a esta ceremonia, ¿Aspi-
ramos a seguir teniendo a perso-
nas que, sin conocer nuestra idio-
sincrasia, nuestras costumbres, 
nuestra historia y nuestra cultura, 
quieran seguir ostentando cargos 
de elección popular en perjuicio y 
detrimento de quienes aquí esta-
mos?

“Yo los invitaría, pongamos por 
encima los intereses de nuestro es-

tado, de nuestra sociedad que ha 
sido la más perjudicada en tiempos 
de choque, de división, de falta de 
participación democrática”, exhor-
tó José Luis Urióstegui.

Dijo que no todo está perdido, y 
llamó a sumarse como morelenses 
y terminar con luchas fratricidas 
que particularmente se encru-
decen de cara a las elecciones; a 
construir un Morelos grande, de 
progreso, de más oportunidades y 
bienestar para su gente. 

En su mensaje de bienvenida a 
este encuentro, Ricardo Popoca 
González, director general del Con-
sejo Estatal de Abogados de More-
los, enfatizó que esta celebración 
es para reiterar que las y los aboga-
dos esta dispuestos a dignificar su 
imagen y su responsabilidad ante 
la sociedad, fomentar la unidad 
gremial, ante los cuestionamientos 
que han enfrentado por aquellos 
que pretenden actuar al margen 
o por encima del Derecho y la ley.

“No seremos comparsa ni aplau-
didores del poder por el hecho de 

llamar y responder a la unidad con 
la unidad, no hay mejor camino que 
el trazo que obliga la Constitución; 
Morelos transita coyunturas que 
nos brindan la oportunidad de 
estar en guardia ante desafíos del 
pasado que escalaron el presente”, 
señaló Ricardo Popoca.

En tanto que Hugo Salgado Cas-
tañeda, Notario Público e invitado 
para impartir una conferencia ma-
gistral en esta celebración, señaló 
que en Morelos es impostergable 
apostarle al diálogo constante, 
serio y propositivo, ser tolerantes, 
juzgar al pasado por razones histó-
ricas y aprender a perdonar en aras 
de preservar la paz social.

 
En esta reunión, se hizo entrega 

de reconocimientos a destacados 
abogados, profesionales del dere-
cho y servidores públicos entre los 
que se destacó la participación de 
los regidores por Cuernavaca, Ra-
bindranath Salazar Solorio y Jesús 
Tlacaelel Rosales Puebla.

Redacción

O Foto: Dassaev Téllez Adame / cuartoscuro.com.
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El Gobierno con Rostro Huma-
no de Jiutepec, encabezado por el 
alcalde Rafael Reyes, ha vinculado 
a 430 personas a un empleo for-
mal, esto a través de los recluta-
mientos masivos coordinados por 
la secretaría de Desarrollo Econó-
mico, Social, Movilidad Urbana y 
Transporte con diferentes tipos de 
empresas.

En el primer semestre del año, la 
Dependencia municipal, ha orga-
nizado 37 reclutamientos masivos, 
en los cuales se han ofertado 500 
vacantes, a estos ejercicios han 
acudido 430 personas buscado-
ras de empleo del municipio, con 
la participación de 19 empresas 

nacionales y transnacionales, así 
como instancias gubernamentales.

En un contexto de recupera-
ción económica, se atiende la ins-
trucción dada por el presidente 
municipal de Jiutepec, respecto a 
generar las condiciones desde las 
diferentes áreas del Gobierno con 
Rostro Humano para contribuir 
a mejorar la calidad de vida de la 
población, así como apoyar a la 
economía de las familias.

De manera periódica se llevan 
a cabo los reclutamientos de per-
sonal en el Centro de Negocios de 
Civac, operado por la secretaría de 
Desarrollo Económico, días pre-

vios al reclutamiento se invita a la 
población interesada en participar, 
esto a través de las cuentas en re-
des sociales (Facebook y Twitter) 
del Gobierno.

En el Centro de Negocios, ubi-
cado en el Parque Venus de la 
colonia Civac, opera de manera 
permanente una ventanilla con 
ofertas laborales para trabajar en 
empresas establecidas en el estado 
de Morelos o en el interior de la 
República. Los buscadores de em-
pleo pueden acudir de lunes a vier-
nes de las 9:00 a las 14:30 horas.

Redacción

Gobierno de Jiutepec ha facilitado que 430 
personas consigan empleo formal

s Durante el primer semestre de este año, el gobierno de Jiutepec ha 
logrado que consigan empleo todos los que han asistido a alguno de los 

37 reclutamientos masivos que ha organizado.
Foto: Ayuntamiento de Jiutepec.

O El presidente municipal de Cuernavaca exhortó a terminar con la 
división a la que se ha llevado a la sociedad morelense por intereses 
personales. Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

VIVIANA GUTIÉRREZ

Con motivo del Día del Aboga-
do, los integrantes de la Asocia-
ción de Abogados Penalistas en 
Morelos realizaron la presenta-
ción de la nueva Mesa Directiva 
periodo 2023-2025, la cual esta-
rá presidida por César Ricardo 
García Bravo. 

  
El litigante comentó que, des-

de su creación, el grupo se ha 
caracterizado por su naturaleza 
combatiente contra las actitu-
des abusivas del poder público, 
por lo que la administración que 
comienza está obligada a mante-
ner intacto el objeto social. 

Por su parte el expresidente, 
Cipriano Sotelo, recordó que el 
grupo fue creado ante la necesi-
dad de colegiarse y defenderse 
del “abuso del poder” que pre-
valecía en 2008 por parte de los 
agentes federales, ya que era co-
mún sembrar delitos y detencio-
nes arbitrarias.  

  
“Ahora deben velar en todo 

momento por la estricta apli-
cación de la legalidad, defender 
en todo momento los derechos 
humanos de la sociedad, no ser 
cómplice ni benefactor del ne-
gligente abuso del poder públi-
co y convocar a la capacitación 
constante de sus agremiados, 
impulsar programas de gobierno 

que busquen en todo momento 
el bienestar social”, dijo.  

  
Y es que la Asociación de Abo-

gados Penalistas en Morelos fue 
coadyuvante con la autoridad de 
Morelos y del país en la instau-
ración e implementación de la 
justicia oral penal.  

  
La Mesa Directiva está inte-

grada por Jacqueline Shantal 
Juárez López, Elda Yoiset Lara 
Rodríguez, César Ricardo Gar-
cía Bravo, Carlos Albert Moc-
tezuma Pérez, Cristian, Rene 
Fragoso Velázquez y Fernando 
Abarca López, así como el pre-
sidente, César Ricardo García 
Bravo.

Asociación de Abogados 
Penalistas en Morelos nombra 
nueva Mesa Directiva
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La UAEM y la 
Secretaría de Salud 
buscan incrementar 
ingreso a la Facultad 
de Medicina

El ayuntamiento continuará 
con el reordenamiento del 
comercio ambulante en 
Cuernavaca: De la Rosa

ESTRELLA PEDROZA

Ante la alta demanda de inte-
resados en estudiar medicina, 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) y la 
Secretaría de Salud, trabajan en 
una estrategia que permitirá “in-
crementar de 100 a 200 espacios 
de nuevo ingreso en la Facultad 
de Medicina”, informó Gustavo 
Urquiza Beltrán, rector de la 
máxima casa de estudios.  

En entrevista con La Jornada 
Morelos detalló que luego de ha-
ber dado a conocer la lista de las 
personas que aprobaron, se tra-
baja en el proceso de reacomodo 
y en donde más se batalla es en el 
área de medicina debido a la alta 
demanda.  

“Tenemos una demanda supe-
rior a los 14 mil jóvenes que pre-
sentaron su examen CENEVAL, 
y normalmente en la Universidad 
tenemos alrededor de siete mil 
espacios en las diferentes carre-
ras.  Y como en todos los años 
y en todas las universidades pú-
blicas estatales, la Facultad de 
Medicina es la que tiene mayor 
demanda, muchos jóvenes quie-
ren estudiar para ser médicos 
en su futuro y se entiende, pero 
también quisiéramos que hubie-
ra más espacio”.  

Destacó que uno de los obstá-
culos es la restricción del Sector 
Salud, donde se genera la dis-
ponibilidad de poder recibirlos. 
“Ahí tenemos una restricción 
muy fuerte y no podemos aceptar 

más jóvenes que los espacios que 
nos ofertan”.  

Indicó que normalmente se re-
ciben entre 100 y 150 espacios 
para este año solo se abrieron 
100.  

El rector de la UAEM destacó 
que en esta ocasión la Secretaría 
de Salud del Estado de Morelos, 
a cargo de Marco Antonio Cantú 
Cuevas, está revisando estrate-
gias para ampliar la disponibili-
dad y llegar a 200.  

“Ahorita como que quieren 
apoyar con mayores espacios, 
tuvimos una reunión con el se-
cretario de salud, con el doctor 
Cantú, y está viendo flexibilidad 
para incrementar un poco los 
espacios clínicos. Entonces está 

como entre 150 y 200 y tenemos 
una demanda de 2 mil jóvenes 
que se presentaron para medi-
cina”.  

Precisó que se realizarán algu-
nas modificaciones en las de las 
estancias que hacen los jóvenes 
en su internado. "Entre ellas que 
sea rotatorio, que este que no na-
da más estén en un solo hospital, 
sino que estén en diferentes hos-
pitales, y eso le daría mayor flexi-
bilidad y le haría un poquito más 
de espacios clínicos en campos 
clínicos en los hospitales”.  

  
Indicó que la propuesta que 

hizo el sector salud “se está 
analizando con la directora de 
la Facultad de Medicina y con la 
Secretaría Académica”.  

Otra de las opciones de reu-
bicación a las y los aspirantes a 
medicina es integrarlos a carre-
ras afines “presentarles la opción 
de reubicación en otras carreras 
del área de la salud para que no 
desviarnos mucho, porque ellos 
quieren el área de la salud. En-
tonces necesitamos la opción de 
nutrición, que antes nutrición 
era parte de la facultad de me-
dicina y como tenía mucha de-
manda esta área pues también 
creamos una Facultad de Nutri-
ción, también en Farmacia y en 
el área de Biología”.  

Además, la UAEM ofrece vin-
cular a las y los jóvenes con uni-
versidades privadas que ofrecen 
oportunidad de beca que va del 
20 al 50 por ciento y algunos ca-
sos al 100 por ciento. 

Tras concluir el lapso peren-
torio de la campaña de descuen-
tos en el pago de los refrendos 
de hasta un 95 por ciento a co-
merciantes en la vía pública, el 
secretario del Ayuntamiento de 
Cuernavaca, Carlos de la Rosa 
Segura, confirmó que conti-
nuarán con el retiro de todos 
aquellos comerciantes en vía 
pública que no cumplan con los 
requisitos establecidos por ley, 
toda vez que se les dio el tiempo 
suficiente y todas las facilidades 
para regularizarse y la respuesta 
fue de omisión al llamado de la 
autoridad.

En entrevista, Carlos de la 
Rosa precisó que serán retira-
dos todos aquellos comercios en 
la vía pública que no acrediten 
los cinco años de antigüedad, el 
pago del año corriente, que no 

cumplan con la normatividad en 
cuanto a sus espacios a donde les 
fue permitido ubicarse y aquellos 
que ocupen más del espacio que 
es de un metro por 80. 

Indicó que al comienzo de la 
presente la administración mu-
nicipal se recopiló un padrón 
de mil 300 comerciantes en 
vía pública, el cual aumentó sin 
justificación a mil 600 y si bien 
una de las organizaciones en es-
pecífico, Nuevo Grupo Sindical, 
presentó más de 462 expedien-
tes con documentos apócrifos y 
pagos por permisos que no co-
rrespondían a la vía pública, por 
lo que ya iniciaron las denuncias 
correspondientes y las quejas a 
Contraloría.

Recordó que fue un acuerdo 
establecido desde el año pasado 
con líderes y representantes de 

comerciantes ambulantes, quie-
nes al sostener distintas reunio-
nes con autoridades municipales 
habían acordado alinearse, otor-
gándoles el municipio las opcio-
nes necesarias para poner orden 
en la ciudad. 

Finalmente, el secretario del 
Ayuntamiento aclaró que la par-
ticipación de la Guardia Nacional 
y la Secretaría de Protección y 
auxilio Ciudadano (SEPRAC) en 
los operativos, es debido a pri-
vilegiar el orden, salvaguardar 
la seguridad de la población y 
también del personal operativo 
de la Dirección de Normatividad 
que en días pasados fueron obje-
to de amenazas y agresiones por 
parte de algunos comerciantes, 
con el cobijo de su organización 
sindical.

Redacción

O Aunque Medicina es la facultad de mayor demanda, existen 
alternativas que los aspirantes pueden optar, como Nutrición y 
Farmacia. Foto: Redes Sociales

O El ayuntamiento de Cuernavaca confirmó que el plazo concedido a 
los comerciantes en vía pública para regularizarse se terminó y se 
continuará con el retiro de puestos irregulares. Foto: Especial



REDACCIÓN

El nombre de Paulo Stre-
hlke Delgado y Paulina Susej 
Alanís Hernández quedan 
grabados con letras de oro y 
bronce en el libro de hazañas 
heroicas del deporte more-
lense; lo anterior, luego de 
tener una gran actuación co-
mo seleccionados nacionales 
de México en la disciplina de 
aguas abiertas, dentro de los 
Juegos Centroamericanos y 
del Caribe San Salvador 2023. 

Así lo informó el Instituto 
del Deporte y Cultura Física 
del Estado de Morelos (In-
dem), al precisar que, en la 
rama varonil individual, Pau-
lo se llevó oro en la prueba de 
los 5 kilómetros (K) con tiem-
po de 57:19.0 minutos; ade-
más de oro en 10K, congelan-
do el cronometro en 1:58:00.7 
horas; el tritón de la Eterna 
Primavera sobresalió de ma-
nera titánica ante los mejores 
nadadores centroamericanos 
en el lago de Ilopango.

Por su parte, en el sector 
femenil, Paulina se bañó de 
bronce en los 5K al pausar el 
reloj en 1:04:12.5 horas; repi-
tiendo la dosis de la tercera 
posición en los 10K con regis-
tro de 2:10:16.9 horas. Cabe 
resaltar que, ambos nadado-

res medallistas, estuvieron 
acompañados del entrenador, 
también nacido en Morelos, 
Joel Agustín Rodríguez Flo-
res, quien, de igual manera, 
consigue el logro de ser ti-
monel de una embarcación 
azteca. 

El Indem señaló que, el 
tercer metal dorado de Pau-
lo y único de Paulina, fue en 
conjunto dentro de la prueba 
de Relevo Mixto 4 x mil 250 
metros, cosechando el áurea 
con Martha Sandoval, de Ba-
ja California; y Daniel Del-
gadillo, de San Luis Potosí. 
La cuarteta tricolor reventó 
el cronometro en los 57:11.3 
minutos; el segundo lugar fue 
para el equipo de Venezuela; y 
quien completó el podio, fue 
el equipo colombiano. 

Con dichas proezas, por 
primera vez en toda la histo-
ria, unos morelenses selec-
cionados de aguas abiertas, 
hicieron entonar con orgullo 
el glorioso Himno Nacional 
Mexicano en unos Juegos 
Centroamericanos y del Ca-
ribe; además, consiguen de 
manera directa su pasaporte 
a los próximos Juegos Pana-
mericanos en Santiago, Chi-
le 2023, siendo la antesala 
de los Juegos Olímpicos París 
2024.

Zafra
Tenemos mucho que 
aprender de nuestros 

deportistas 
morelenses, que han 

dejado en alto el 
nombre de México 
con pocos apoyos
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REDACCIÓN

El Hospital del Niño More-
lense (HNM) inició el progra-
ma de cirugías de implante 
coclear en la entidad, el cual 
tiene como principal objetivo 
apoyar a niñas, niños y ado-
lescentes sin seguridad social, 
que más lo requieran.

María Soledad Millán Lizá-
rraga, directora general del 
HNM, detalló que el primer 
paciente beneficiado fue Pedro 
León González Hernández, de 
siete años, vecino de Cocoyoc, 
del municipio de Yautepec, 
quien derivado de un diagnós-
tico de meningitis bacteriana 
no especificada, perdiera la 
totalidad de su capacidad au-
ditiva. 

“Gracias al equipo de espe-
cialistas del HNM, Pedro fue 
intervenido quirúrgicamente 
para la colocación del implante 
de manera exitosa; de esta ma-
nera, seguiremos trabajando 
por el bienestar de niñas, niños 
y adolescentes”, expresó.

En este sentido, señaló que 
esta acción permitirá mejorar 
de manera significativa la vida 
de las y los pacientes con pér-
dida auditiva neurosensorial 
de grado severo a profundo, de 
tipo congénita o adquirida, ya 

que dicha pérdida tiene efectos 
negativos en el desarrollo del 
habla y las destrezas lingüís-
ticas.

Brenda Berenice Hernández 
García, madre de Pedro, com-
partió que a pesar de la situa-
ción de salud por la que atra-
viesa, el niño nunca ha perdido 
el entusiasmo y alegría que lo 
caracteriza, además, gracias al 
amor incondicional de su pa-
pá y su hermana, aprendieron 
lenguaje de señas para comu-
nicarse con él.

“Pedro es un gran niño, sabe 
leer y es un alumno destacado 
gracias al esmero y al espíritu 
valiente que tiene, estoy se-
gura de que mi niño cumplirá 
todos sus sueños”, dijo.

Por su parte, Ricardo Alber-
to Alba Palacios, director de la 
Unidad de Cirugía y Anestesia 
del nosocomio infantil, recono-
ció la vocación y profesionalis-
mo del equipo multidisciplina-
rio que participó en el abordaje 
clínico del menor.

Asimismo, Érika Espínola 
Salgado, otorrinolaringóloga 
pediatra del HNM, comentó 
que después de ser interveni-
do, Pedro podrá tener acce-
so al lenguaje oral en etapas 
tempranas, desarrollo de ha-
bilidades derivadas de la esti-

mulación auditiva, contribuirá 
a la inclusión social, escolar y 
recuperar la confianza para 
socializar de manera efectiva.

Millán Lizárraga agradeció 
la confianza de padres y ma-
dres de familia, quienes inte-

gran la Asociación de Damas 
Voluntarias del HNM, así co-
mo de todo el equipo médico, 
enfermería, administrativo, 
trabajo social y del respaldo 
del secretario de Salud, Marco 
Antonio Cantú Cuevas.

Inicia HNM cirugías de implante coclear

Morelenses hacen sonar el himno 
nacional en Juegos Centroamericanos

s La morelense Paulina Alanís consiguió un oro y dos bronces.
Fotos: Indem.

s El primer paciente beneficiado por un implante coclear en el HNM 
fue Pedro León González Hernández, de siete años, vecino de Cocoyoc. 

Fotos: Redes sociales.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



